
1                                                                                                 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVO CABRAIS                                                                                                                                            
7ª LEGISLATURA – 2° Período Legislativo ANO 2022. 

 

    ATA DA 39ª SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 21/11/2022 

7ª LEGISLATURA - 2º Período Legislativo do Ano de 2022. 

 

Presidente: Angela Gelsdorf Dumke  

Vereadores: Álvaro Luiz Scheffel, Claudemir de Menezes Corrêa, Jonas Miguel 

de Moura Arreal, Maiquel Butzke, Moisés Cerentini, Pedro Henrique Gewehr, 

Silomar Garcia Silveira e Zauro Elias de Arreal.   

 

Aos vinte e um dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, às 18h00min, 

em sua sede, a Câmara Municipal reuniu-se em Sessão Ordinária. Com número 

regimental e invocando a proteção de Deus, a Senhora Presidente, Vereadora 

Angela Gelsdorf Dumke, declarou abertos os trabalhos da presente Sessão, 

solicitando ao Secretário, vereador Maiquel Butzke, que realizasse a chamada dos 

Senhores Vereadores, sendo verificada a existência de quórum de 09 vereadores. A 

Senhora Presidente solicitou ao Vereador Claudemir de Menezes Corrêa que 

realizasse a leitura de um trecho da Bíblia Sagrada. Foi colocada em votação a ata 

da Sessão Ordinária nº 038/2022 do dia 16/11/2022. APROVADA. GRANDE 

EXPEDIENTE: Vereador Álvaro Luiz Scheffel – Cumprimentou a todos, ocupou a 

tribuna para parabenizar o parlamento juvenil e dizer que não é mais um parlamento 

juvenil e sim pessoas com ideias concentradas no futuro do município, pois parecem 

que já são vereadores com ideias maduras. Até porque o vereador e alguns colegas 

desta casa já estão com a idade mais avançada, já são vovôs, é preciso pensar em 

renovação. Parabenizou a todos e falou que é preciso apostar em jovens com ideias 

adultas e preocupados com Novo Cabrais e é o que se está vendo nesta equipe que 

compõe este parlamento. Aproveitou para parabenizar o colega vereador Jonas 

Arreal pela criação deste projeto na Câmara Municipal. Após, o vereador falou de 

sua preocupação já há meses referente a duplicação da rodovia RSC 287 e a cada 

dia que passa houve-se casos e assuntos mais agravantes para os produtores. Há 

poucos dias aconteceu o problema com o produtor rural Luiz Fernando Puntel (Neco 

Puntel), da localidade do Cerrito, o qual teve a entrada da sua lavoura obstruída pela 

empreiteira Rota Santa Maria, que é a responsável pela duplicação da rodovia. O 

produtor então consertou sua entrada e novamente a empresa foi lá e fechou o 
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acesso e o caso a cada dia fica mais grave e, inclusive a RBS gravou uma 

reportagem e noticiou o fato. Pessoas comentam com o vereador que o mesmo 

estaria preocupado com votos, o qual responde que não está preocupado com o 

voto e sim com a população que reside às margens da RSC 287. Relatou que 

falando com o Prefeito Municipal Leodegar Rodrigues, este informou ao vereador 

que existe uma empresa interessada a se instalar no município, empresa essa de 

grande monta, que encontra dificuldade de conseguir um acesso à rodovia, quando 

que a administração terá que construir uma rua paralela à rodovia para os 

caminhões chegarem à referida empresa. O vereador citou ainda outros exemplos, 

como do seu vizinho Erno Kochemborger, que está construindo um restaurante, um 

café. E para quem conhece, como o vereador teve a oportunidade de ver o croqui de 

onde vai cruzar a rodovia quando duplicada, o Erno, farmácia do Ex-prefeito Sérgio, 

mercado do Valdo, a lotérica e a rodoviária ficarão praticamente sem acesso, não 

terão mais aquela rua em frente, impossibilitando assim dos veículos chegar para 

frequentar estes estabelecimentos. Até os ônibus que chegarão na rodoviária, terão 

que retornar pelos fundos do mercado Sauerressig, ingressar na faixa que vai à 

Cerro Branco, fazer a rótula para então seguir seu destino. São comércios antigos, 

alguns estabelecimentos com mais de trinta anos em atividade, por isto o vereador 

tem uma preocupação grande, e, inclusive entrou em contato com o Deputado 

Eduardo Loureiro, para o qual trabalhou nas eleições e novamente se elegeu, e hoje 

é o presidente da comissão desta duplicação. As portas da secretaria de Obras do 

Estado, do DAER, hoje se abrem para Novo Cabrais, como já teve a oportunidade 

de junto com os colegas Jonas, Pedro, Claudemir e o assessor jurídico João quando 

foram até o deputado. Não se pode desistir porque alguma coisa terá que ser feito 

para a população, se não, aquele comércio citado acima poderá se tornar um 

elefante branco porque ninguém mais terá acessibilidade fácil de chegar aos devidos 

pontos de comércio. O vereador pediu então à presidente desta casa para que o 

Legislativo Municipal juntamente com o Executivo veja da possibilidade para tomar 

alguma providência em relação a este problema e também quanto à rótula do 

Potreirinho que até o momento não foi confirmada, onde lá existe um colégio e uma 

Igreja centenária, e se imaginar um motorista de transporte escolar o mesmo não 

terá como fazer a travessia do Cerrito de Dentro para  Potreirinho, terá que ir até no 
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novo trevo que liga a BR 153 até a RSC 287, para fazer o retorno. Considerado, 

portanto, ser um assunto delicado e no mesmo tempo gravíssimo, alguma coisa terá 

que ser feita porque no futuro irão culpar os vereadores da época por não terem 

tomado uma atitude em prol da população e destas localidades. Deixou o alerta à 

população Cabraisense, à senhora presidente desta casa e ao vereador Zauro como 

líder de governo, para que transmita este recado ao Prefeito Municipal, para que 

juntos a Prefeitura, Câmara Municipal e população entrarem em contato com a 

SACYR para uma audiência pública, para talvez conseguir facilitar a vida do 

comerciante e do agricultor. TRIBUNA LIVRE: Ninguém inscrito. ORDEM DO DIA: 

INDICAÇÃO Nº 028/2022, de autoria do Vereador Maiquel Butzke - PT - Que o 

Poder Executivo Municipal estude a possiblidade de instalar REDE DE INTERNET 

ABERTA para o uso da população nas unidades básicas de saúde do Município. 

APROVADO. PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS Nº 026/2022, de autoria do Vereador 

Moisés Cerentini - PP - Que seja providenciada reforma da ponte nas proximidades 

da residência de Almiro Streck e Heraldo Huff. APROVADO. PROJETO DE LEI 

COMPLEMENTAR Nº 03/2022, DE 21 DE OUTUBRO DE 2022. Da nova redação a 

Lei n 333/2001, de 28 de dezembro de 2001. RETIRADO PELO EXECUTIVO. 

PROJETO DE LEI Nº 116/2021, DE 11 DE NOVEMBRO DE 2022. ESTIMA A 

RECEITA E FIXA A DESPESA DO MUNICÍPIO DE CABRAIS PARA O EXERCÍCIO 

FINANCEIRO DE 2023. FICA NA CASA. PROJETO DE LEI Nº119/2022, DE 18 DE 

NOVEMBRO DE 2022. Autoriza Abertura de CRÉDITO SUPLEMENTAR POR 

REDUÇÃO. APROVADO. PROJETO DE LEI Nº120/2022, DE 18 DE NOVEMBRO 

DE 2022. Autoriza receber Imóvel e dá outras providências. FICA NA CASA. 

PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR Nº 04/2022, DE 18 DE NOVEMBRO DE 

2022. Da nova redação a Lei nº 333/2001, de 28 de dezembro de 2001. FICA NA 

CASA. PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR N° 05/2022, DE 18 DE NOVEMBRO 

DE 2022. Da Nova Redação a Lei N°335/2001, de 28 de dezembro de 2001. FICA 

NA CASA. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Vereador Jonas Arreal – Cumprimentou 

todos os presentes ocupando a tribuna para falar de um assunto que preocupa 

quem têm filhos envolvidos na situação. Comentou que o executivo através das 

secretarias de assistência social e saúde, eles dão o suporte que conseguem para 

tratamento das crianças com autismo, então através da prefeitura se consegue o 
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atendimento com o fonoaudiólogo em Candelária, outros que levam seus filhos a 

Cachoeira do Sul para atendimento especializado, sendo feito o possível para ajudar 

com transporte, mas esse possível não está atendendo os pais em outras 

circunstâncias que precisam de outros atendimentos de saúde. Destacou que quem 

conhece um pouco do autismo sabe que as crianças não têm paciência, pois faz 

parte do transtorno que faz com que em muitas vezes se irritem fácil e sejam 

ansiosos, então quando se leva uma criança para Cachoeira do Sul junto com um 

paciente de outra necessidade de saúde no hospital ou na UPA, por exemplo, essa 

criança vai para o atendimento e em meia hora ou quarenta minutos conclui a 

consulta e ela tem que ficar até às seis horas da tarde esperando para voltar embora 

com o outro paciente. O vereador Jonas falou que o autismo pode ter vários 

sintomas, não há padrões, alguns sim que se repetem, ele pode se manifestar de 

várias maneiras diferente, onde pode-se imaginar essa criança esperando das três 

da tarde até às seis, que é o que está acontecendo com as famílias. Neste sentido, o 

vereador relatou que protocolou uma indicação no presente dia, mas que vai à 

votação na próxima semana, a indicação nº 029, para que o Poder Executivo 

Municipal estabeleça um transporte exclusivo, respeitando os horários de 

agendamento, de crianças com autismo que realizam atendimento em outros 

municípios. Pensou nesta indicação para que as crianças façam seus atendimentos 

e possam retornar mais rapidamente, evitando assim que aconteçam situações que 

ocorrem com quem tem filho autista, como se irritar fácil e as pessoas acham que é 

birra e não é. Relatou que já conversou com os responsáveis da administração 

sobre isto em algum momento, mas o vereador não sabe se não foi ouvido ou se 

não conseguiram atender, mas é preciso ter empatia de se colocar no lugar das 

pessoas e entender suas necessidades. Comentou que às vezes olhando de fora se 

pensa que não se pode transportar somente duas pessoas em um carro e deixar de 

levar outro paciente, mas esta necessidade é muito pertinente das pessoas e 

particular de quem vivencia essa situação que é cada vez mais comum, antes se 

ouvia falar pouco de crianças autistas, mas hoje no convívio diário se encontram 

mais com essa demanda. O vereador Jonas destacou que em consideração do fato 

que o transporte fornecido pelo executivo para as famílias que buscam atendimento 

fora do município para tratamento de autismo é o mesmo transporte para os demais 
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pacientes que necessitam deslocamento, tendo que aguardar o horário agendado 

por todos, é o motivo da presente indicação. Desta forma busca-se que após o 

término do atendimento de uma ou duas crianças no máximo seja reduzido o tempo 

de espera para o retorno, diminuindo assim o transtorno e sofrimento que gera para 

a criança na demora deste deslocamento. Falou que esta é uma situação simples 

que pode ser resolvida com uma organização. O vereador Jonas colocou que após a 

aprovação da indicação será encaminhado um ofício à secretaria para que fique 

registrado este pedido, para que se possa resolver o problema das pessoas por que 

os vereadores estão na câmara para ajudar a resolver problemas das pessoas que 

precisam que alguém fale por elas, pois já cansaram de falar. Destacou que se deve 

pensar no bem comum do município, mas se deve ter atenção para casos 

específicos e situações peculiares que estão demandando sofrimento para as 

pessoas. Relatou que o colega Álvaro falou com o colega que é líder de governo, 

para que converse com o prefeito, mas essas coisas são oficiadas para se tornarem 

legais, só que essas demandas têm de chegarem na prefeitura para o prefeito ficar 

sabendo dessas situações. Vereadora Angela Gelsdorf Dumke - Cumprimentou a 

todos, ocupou a tribuna para falar de duas datas muito importantes as quais foram 

lembradas e comemoradas   no município nos últimos dias. Que com alegria tiveram 

grande receptividade tanto da nossa população, como também visitantes de cidades 

vizinhas que vieram participar. No dia vinte de novembro é comemorado o dia da 

consciência Negra onde foi realizado um evento no dia dezoito no ginásio Ruy 

Barbosa, onde à tarde teve a primeira Quizomba Cultural e Pedagógica onde teve 

muitos trabalhos expostos por alunos das escolas, tiveram palestras e apresentação 

do Quilombo de Restinga Seca. Com pessoas presentes de Cachoeira do Sul e 

Restinga Seca  e à noite o evento culminou com a escolha da mais bela negra do 

município, o qual foi bastante prestigiado pela população, onde participaram sete 

candidatas adultas e mais cinco infantis. Foram escolhidas a mais bela negra adulta 

Ashley Nascimento da Rosa, 1ª princesa Gisleine Machado Menezes, 2ª princesa 

Fernanda Couto da Rosa e como negra destaque Ana Carolina Ramos Ferreira e na 

categoria infantil tivemos como a mais bela negra Thauany Tais Rodrigues, 1ª 

princesa Emilly Gabrieli de Oliveira Luiz, 2ª princesa Ellen Ramos Soares. A 

vereadora parabenizou a todos os envolvidos no evento, como a prefeitura municipal 
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através da secretaria municipal de educação que ajudou juntamente com as escolas 

na organização, a secretaria da assistência social que ajudou na realização do 

evento e principalmente ao grupo das gurias que está representado aqui hoje nesta 

casa pela Isa, Cita e Valmira que pertencem ao grupo Afro Revelação, que foi o 

grande responsável pela organização e realização do evento. E que nos próximos 

anos possa haver outros eventos como este, onde teve o lado cultural na parte da 

tarde, muito proveitoso a todos os presentes. E como também na noite, quando 

houve a escolha das lindas meninas e a animação do grupo de pagode Os Guris 

para a diversão de todos. Parabenizou todas as candidatas que concorreram em 

especial as eleitas. E teve também no dia vinte e um de novembro, quando é 

comemorado o dia nacional da homeopatia, onde aconteceu um grande evento no 

município, que foi o terceiro encontro regional de homeopatia e saúde popular 

comunitária. Evento este realizado no centro de eventos e teve grande participação 

de convidados, autoridades como a presença do presidente da Assembleia 

Legislativa Deputado Valdeci de Oliveira, o Sid que é assessor do deputado Paulo 

Pimenta, além de outros assessores, prefeito municipal Leodegar Rodrigues, colega 

vereador Zauro, secretários municipais. Em especial o evento foi organizado pelo 

instituto São Jorge, como a vereadora havia falado na sessão passada 

parabenizando o mesmo, pelo trabalho que vem realizando aqui no município. 

Trazendo diversos eventos e trabalhando em prol da comunidade. Para quem 

prestigiou o evento foi muito proveitoso onde foram apresentados relatos e 

experiências de produtores aqui do município como de Santa Cruz do Sul, Ivorá que 

tem um produtor de soja que usa a homeopatia, produtor de nogueira que trata suas 

nozes com homeopatia e teve bons resultados, depoimento da Marceli, que usa a 

homeopatia nos moranguinhos. Assim como também na saúde humana e animal. 

Dona Jussara deu seu depoimento quanto a questão do uso da homeopatia na sua 

propriedade no cultivo do fumo. Prefeito municipal relatou seu depoimento como 

pequeno agricultor onde usa a homeopatia na questão do cultivo do fumo em sua 

propriedade e na questão da saúde humana. Muitas pessoas compareceram a esse 

evento que foi a nível nacional, transmitido pelo facebook, deixando todos munícipes 

felizes por um evento desse porte ser realizado em Novo Cabrais. Parabenizou a 

todos os envolvidos na realização do mesmo e desejar a todos para que tirem o 
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máximo de proveito deste dia de aprendizado. A vereadora falou a respeito do 

assunto colocado pelo colega vereador Jonas, a mesma entende a preocupação do 

colega pois sabe que existem muitos casos de pessoas com autismo no município.  

Onde a administração municipal tem uma preocupação quanto a isso, tanto que 

durante o ano já foram contratados vários profissionais para atender nesta área e 

para o próximo ano como já foi mencionado nesta casa está sendo feito um estudo 

para que se tenha no município um local onde estas pessoas possam ser atendidas 

para que não precisem se deslocar a outros municípios, causando os devidos 

transtornos. O município dentro do possível está fazendo sua parte no que diz 

respeito a esses atendimentos, mas nem sempre tudo que precisaria ou gostaria de 

fazer é possível para atender a população. COMUNICADOS DA PRESIDÊNCIA: 

Sem mais assuntos a tratar, deu por encerrada a sessão às 19h30min, a qual foi 

presidida pela Presidente da Câmara, Vereadora Angela Gelsdorf Dumke, e 

secretariada pelo Vereador Maiquel Butzke, a qual determinou que fosse lavrada a 

presente ata pela servidora da Câmara, Júlia Lied Pasqualini, cuja ata, após lida e 

aprovada, será assinada por todos os presentes. Convocou os nobres vereadores 

para próxima Sessão Ordinária que será realizada no dia 28 de novembro de 2022 

às 18h00min. 

 

Ver. Álvaro Luiz Scheffel                          Ver. Claudemir de Menezes Corrêa 

 

Ver. Jonas Arreal                Ver. Maiquel Butzke 

 

Ver. Moisés Cerentini                                   Ver. Pedro Henrique Gewehr 

 

 

Ver. Silomar Garcia Silveira                                   Ver. Zauro Elias de Arreal 
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Ver. Angela Gelsdorf Dumke 

Presidente 


